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Вильяму 
Петровичу 

Барабанову –  

85 
лет

Мне  хочется порой остановиться,  

Чтоб вспомнить все прошедшие года, 

Которые остались в прошлом навсегда,  

Куда не суждено нам возвратиться. 

 

И если проследить всю жизнь  

 день за днем, 

От детства, юности до зрелых лет, 

От ожиданий, поражений и побед, 

То остаешься ты уверенным в одном: 

 

Что нам не следует жалеть  

 о прожитых годах, 

От жизни получили все, что можно, 

Но возникает мысль осторожно: 

А может быть, еще продержимся  

 на жизненных волнах? 

 

Надеюсь, не погаснет жизни пыл, 

Пока вокруг друзья и много разных дел.  

Переживать за все – известен мой удел. 

Вильям Барабанов
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Вильям Барабанов:   
«Да, это было...»

Под одноименным названием 18 июня в актовом зале 
корпуса «Б» состоялась творческая встреча с заслу-
женным профессором университета Вильямом Петро-
вичем Барабановым, советником при ректорате, чле-
ном-корреспондентом Академии наук РТ.

– Вильям Петрович – личность, без 
которой наш университет представить 
невозможно. С ним вместе всю жизнь 
проработали мои родители. В 1962 году, 
когда я родился, он защитил кандидат-
скую, когда я в 1980-м поступил в КХТИ, 
он был проректором по учебной работе, 
в 1986-м, когда я защитился, он работал 
проректором по научной работе, а препо-
дает он и сейчас, – сказал, открывая ве-
чер, проректор по учебной работе Алек-
сей Бурмистров. 

– В решении любого сложного, от-
ветственного вопроса университетской 
жизни Вильям Петрович является гаран-
том того, что все будет сделано хорошо, 
честно и справедливо, – отметил Алексей 
Васильевич.

– Когда мне год назад предложили рас-
сказать о своей линии жизни, я пообе-
щал, что расскажу о ней в год своего юби-
лея, – начал свое выступление профессор 
В.П.Барабанов. – Сегодня я выполняю 
свое обещание.

А рассказать юбиляру было что. 
Вильям Петрович родился в 1933 

году в Ленинграде. Барабанов – правнук 
знаменитого тюрколога Фридриха Виль-
гельма (Василия Васильевича) Радлова, 
«дедушки Радлова», как его называли в 
семье. В судьбе лингвиста-востоковеда, 
выпускника Берлинского университета, 
был и казанский сюжет: в нашем городе 
он работал инспектором татарских, баш-
кирских и киргизских мусульманских 
школ Казанского учебного округа, препо-
давал в университете, а затем был избран 
действительным членом Академии наук и 
переехал в Петербург. 

Одна из дочерей Радлова, Нина Ва-
сильевна, театральная актриса, гастро-
лировала по Европе, где и встретила од-
нажды молодого доктора, выпускника 
Колумбийского университета Вильяма 
Моора. В 1898 году в Нью-Йорке они по-
женились, а в 1901-м у них родилась дочь 
Анжела. Нина Моор умерла рано, и Ан-
жела росла в семье «дедушки Радлова». 
Потом она встретила молодого инженера, 
выпускника Казанского политехническо-
го института Петра Барабанова, они по-
женились и родившегося в 1933 году сына 
назвали в честь деда – Вильямом. 

С самого раннего детства его окружала 
высокая культура родителей и родствен-
ников, в семье любили читать (и юный 
Вильям выучился читать в четыре года, 
его первыми книгами были сборники 
произведений Чуковского, Маршака, а 
после Жюля Верна, Майн Рида), звучала 
музыка (в гостиной, где стоял беккеров-
ский рояль), иностранная речь – фран-

цузская, немецкая, итальянская, а по вос-
кресеньям Барабановы ходили обедать к 
Моору, и говорить там требовалось ис-
ключительно по-английски. 

В семь лет Вильям сдал экзамены для 
поступления в школу, и его приняли сразу 
в третий класс (Вильям Петрович запом-
нил точно – в 3-й «Б»). Но учиться не при-
шлось – 22 июня началась война.

И детство безвозвратно улетело, 
И взрослыми людьми мы сразу стали. 
Так бомбы и снаряды землю рвали,
Что от пожаров небо заалело… 
Так в стихах об этом страшном време-

ни вспоминает В.П.Барабанов.
Ленинград был блокирован.
– Что такое блокада для меня? Пом-

ню три главных момента. Первое – бес-
прерывные бомбежки и обстрелы, горят 
улицы, рушатся здания, летят осколки, от 
которых нельзя спрятаться, воздушная 
тревога, которая объявляется по ночам 
– в любое время. Второе – постоянное 
чувство голода. И последнее – ощущение 
смерти. Вот идет человек впереди, упал – 
и его нет, по лестнице идет, упал – и его 
нет. Нас, детей, привлекали чистить ули-
цы, а под снегом были тела...

Война разрушила семейное счастье 
Барабановых. Отец, Петр Петрович, имел 
бронь от призыва, но всю зиму работал 
на оборонном заводе, за пределы пред-

Дорогой Вильям Петрович!
Сердечно поздравляем Вас  

с 85-летием! 
Ваше имя неразрывно связано с исто-

рией КХТИ-КГТУ-КНИТУ. Вы – блестя-
щий педагог, замечательный учёный, 
сформировавший новое научное направ-
ление и научную школу, талантливый 
администратор и организатор.

Глубочайшего уважения и призна-
ния заслуживает Ваша масштабная 
просветительская и историко-мемо-
риальная деятельность.

Для десятков тысяч студентов, 
коллег и учеников Вы являетесь приме-
ром эрудированности, интеллигент-
ности, преданности своему делу, цель-
ности и многогранности творческой 
личности.

Желаю Вам здоровья, счастья и бла-
гополучия, долгих и плодотворных лет 
работы!

Ректор Сергей Юшко

С ректором КХТИ П.А. Кирпичниковым
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приятия не выходил. Дом, где жила семья, 
пострадал. Вильям с сестрой Ариадной 
жили у мамы на работе, в диспансере. 29 
марта маму Анжелу Вильямовну, главного 
психиатра Ленинграда и области, прямо с 
рабочего места увезли в госпиталь. На сле-
дующий день она умерла, но об этом дети 
узнали только через месяц. 
И память напрягать сегодня мне не надо, 
Чтоб день за днем пройти тот страшный путь, 
Когда с сестрой узнали, что маму не вернуть, 
Как и другим ребятам Ленинграда. 

Дальше – детский дом, потом эвакуа-
ция в Пензенскую область. Петр Бараба-
нов был занят на заводе и смог забрать 
детей лишь некоторое время спустя. В 
1942 году семья переехала в Ереван, затем 
в Крым. 

Военное детство было тяжелым, го-
лодным, опасным. Собирали початки ку-
курузы, варили мамалыгу. Когда Вильяму 
было 13 лет, заболел тифом папа, при-
шлось работать на стеклотарном заводе 
в Симферополе, шлифовать стеклянные 
изделия. Платили этими же изделиями, 
которые еще нужно было возить на про-
дажу в Джанкой, Бахчисарай… Но учеба 
шла своим чередом, жизнь продолжалась. 
Мальчик ходил в городскую библиотеку, 
много читал, особенно любил собрания 
сочинений классиков, брал том за томом. 

Горком комсомола обратил внимание 
на школьника с «большой земли» и по-
ручил ему ответственное задание: работу 
по возрождению пионерских отрядов в 
городских и окрестных школах.

нального и жизненного пути – заняться 
общественной работой или продолжить 
научные изыскания – повлиял заведую-
щий кафедрой физической химии КХТИ 
Сергей Михайлович Кочергин, который 
стал научным руководителем и учителем 
В.П.Барабанова.

Профессор Хася Ярошевская,  
директор Института полимеров:

– Вильям Петрович – мой учи
тель в жизни, в науке, в умении 
общаться с людьми – по всем 
аспектам он для нас является приме
ром. Его вклад в науку общеизвестен, а я 
хотела бы сказать о Вильяме Петровиче 
как о человеке. 

Он – очень ответственный человек 
и очень неравнодушный. На всех долж
ностях, которые он занимал, а Вильям 
Петрович был заведующим кафедрой, 
проректором по научной, учебной ра
боте, многие годы – председателем 
Менделеевского общества, он отдавал 
всего себя тому делу, которым занимал
ся, никогда не забывая о людях. 

Вильяма Петровича отличает осо
бенное отношение к тем людям, с ко
торыми он встречается на жизненном 
пути, преданность им. Он свято чтит 
память своего учителя Сергея Ми
хайловича Кочергина, и нам это тоже 
передалось. Он всегда помнит о тех 
людях, которые работали на кафедре 
в прежние годы, старается сохранить 
и передать эту память нам, своим уче
никам и сотрудникам. Не случайно 
Вильям Петрович – председатель исто
рикомемориальной комиссии КНИТУ. 
Благодаря его трудам не забылись име
на тех людей, которые стояли у истоков 
вуза, внесли вклад в его развитие.

 А сколько издано книг, посвященных 
истории университета, жизни и твор
честву наших ученых! При этом Вильям 
Петрович очень любит и ценит нашу 
молодежь, не отказывается ни от одной 
возможности встретиться со студентами, 
будь то интеллектуальная игра, студен
ческая конференция или мероприятия 
в честь праздника Победы. А его трепет
ное, трогательное отношение к супруге 
Наталье Павловне, с которой они вместе 
уже более 60 лет! Скажу просто: Вильям 
Петрович – Человек с большой буквы, 
гармоничный и многосторонний: уче

ный, учитель, друг, семьянин.

Профессор Олег Стоянов,  
декан факультета технологии  
перера бот ки и сертификации  
пластмасс и композитов:

– Вильям Петрович спас вуз для меня 
и, может быть, меня для вуза. Когда в 
1985 году я досрочно защитил канди
датскую диссертацию, сделав работу за 
полтора года, полгода был безработным 
– работы в университете для меня не на
ходилось, а уходить в другую сферу я не 
хотел. Вильям Петрович меня спас, смог 

решить этот вопрос. 

После выздоровления Петра Петро-
вича Барабановы переехали в Казань. 
Учиться (в четвертой школе на улице 
Бутлерова) приходилось в три смены, а 
кроме того, разгружать уголь для ото-
пления классов. Тем не менее Вильям с 
увлечением учился, был председателем 
учкома. Чтобы поступить в вуз, занимал-
ся с друзьями в Ленинской библиотеке. 
Увлекался шахматами. Окончив школу, 
Вильям пошел по стопам отца и поступил 
в КХТИ. 

– Группа у нас была интернациональ-
ной: 13 иностранцев (китайцы, поляки) 
и 12 наших, среди них были и русские, и 
евреи, и чуваши. До третьего курса учи-
лись раздельно с девушками. К учебе от-
носились крайне ответственно, у нас был 
культ учебы. 

По окончании института Вилья-
му очень хотелось вернуться в родной 
Ленинград, но судьба распорядилась 
иначе: способного молодого человека, 
комсомольского активиста не захотело 
отпустить из Татарии местное партий-
ное руководство. На выбор профессио-

Профессор Юрий Галяметдинов, 
заведующий кафедрой физической 
и коллоидной химии:

– У Вильяма Петровича есть одна 
отличительная черта – он не боится го
ворить начальству не всегда приятные 
вещи, и мы постоянно это слышим на 
заседаниях ученого совета. Я сменил 
профессора на посту заведующего кафе
дрой физической и коллоидной химии. 
Нередко такая ситуация бывает сопря
жена с вызовом, в коллективе может сло
житься антагонизм. Но Вильям Петрович 
очень достойно себя показал в этой си
туации, что укрепило и мой авторитет, 

как нового заведующего кафедрой. 

О годах, наполненных научным поис-
ком, контактами с коллегами в России и 
за рубежом, сухие строки официальной 
биографии повествуют так:
1956 г. – окончил с отличием технологиче-
ский факультет КХТИ по специальности 
«Технология неорганических веществ»; 
1956–1958 гг. – секретарь комсомольской 
организации КХТИ;
1958–1961 гг. – аспирант профессора 
С.М.Кочергина;
1962 г. – защитил диссертацию на соис-
кание ученой степени кандидата химиче-
ских наук по специальности «Физическая 
химия» на тему «Исследования в области 
физикохимии неводных растворов поли-
электролитов».

Кафедра физикохимии полимеров

Поздравление коллег с 80летием, 2013 г.
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– В 1973 году ректор П.А.Кир пич-
ников предложил мне создать кафедру 
физикохимии полимеров. Кафедра была 
молодой, средний возраст преподавате-
лей – 33 года, все мы интенсивно зани-
мались наукой, работали в тесной связи 
с лабораториями как советских (Москов-
ского, Ленинградского, Харьковского, 
Тбилисского), так и зарубежных вузов и 
научных учреждений. КХТИ имел тесные 
связи с Высшей технической школой в 
Мерзебурге, кафедра работала совместно 
с профессором Науэ из Мерзебургского 
университета. Здесь бывали известные 
ученые – академики Ю.А.Овчинников, 
Я.Б.Зельдович, В.В.Кафаров. 

Помимо научной и учебной, была ад-
министративная и общественная работа. 
С 1974 по 1984 год В.П.Барабанов – про-
ректор по учебной работе, а затем, до 
1989 года – проректор по научной работе 
КХТИ. 

Никогда не прерывалась связь со 
Всесоюзным, впоследствии Всероссий-
ским химическим обществом имени 
Д.И.Менделеева. С 1988 по 2016 год про-
фессор В.П.Барабанов возглавлял его ре-
гиональное отделение. Вильям Петрович 
и по сей день является членом президи-
ума Центрального правления общества. 

В университете В.П.Барабанов на про-
тяжении многих лет возглавляет Совет 
по историко-мемориальной деятельно-
сти, под его руководством проводятся 
юбилейные мероприятия, готовятся и 
издаются целые серии бесценных книг о 
выпускниках вуза, лидерах научных школ 
КНИТУ, организаторах вузовской жизни. – Меня часто спрашивали, веду ли я 

дневник. В школьные годы, в молодости, 
конечно, вел, но потом ограничивался 
записями, сделанными в командировках, 
на конференциях, после встреч с интерес-
ными людьми. Порой записи рождались в 
форме стихов. 
Мне хочется о многом говорить…
Бегут, мелькают прошлого картины,
Как в половодье след проплывшей льдины
И мысленно стремлюсь я возвратить:
Смятенье чувств, неясное стремленье
Познать покой и счастие в тиши,
Любви огонь и хлад своей души,
К желанной женщине неодолимое влеченье…
А может вспомнить дальние края,
Красоты Рима, флорентийские холмы,
Бомбейских нищих громкие мольбы,
Где остаётся до сих пор душа моя.
А разве не прекрасны те воспоминанья,
Когда впервые точку получив,
Тебе казалось – это тот прорыв, 
Который приоткроет тайну мирозданья.
А сколько удивительных людей
На жизненном пути тебе встречалось,
Случайных встреч и расставаний совершалось
И сколько возникало бешеных идей…
Но нахожу в душе успокоенье
Я не в толпе и не средь громких слов,
А только лишь в семье я был готов
Почувствовать своё раскрепощенье.
Мне хочется о многом говорить…
А может быть не стоит нам спешить?

После выступления Вильяма Петрови-
ча к юбиляру обратился ректор КНИТУ 
Сергей Юшко:

– Мне ваш рассказ показался очень 
увлекательным. Он отразил все стороны 
жизни и множество интересных событий, 
участником которых вы стали. Очень 
важно, что есть возможность услышать 
об этом из первых уст. Ваша жизнь была 
нелегкой во многих отношениях, но ее 
краски не прошли мимо вас. Это вдох-
новляет и нас на дальнейшую работу, на 
творчество. Работая с вами, мы перени-
маем не только опыт и умения, но и берем 
пример вашего отношения к жизни. Спа-
сибо, что вы всегда рядом!

Алла Кайбияйнен,  
Дарья Рахматуллина,  

Денис Сахарных

Светлана Шилова, профессор 
кафедры ФКХ, ученица В.П.Барабанова:

– Первое мое знакомство с 
Вильямом Петровичем произо
шло, когда я была студенткой тре

тьего курса Института полимеров и изу
чала физическую и коллоидную химию. 

Несколько студентов с нашего по
тока хотели заниматься научной рабо
той. И Вильям Петрович предложил нам 
собраться и в очень непринужденной 
обстановке рассказал о кафедре, пер
спективных научных направлениях и о 
тех профессорах, которые их возглав
ляют. Для нас, студентов, было очень 
необычно, что такой большой человек – 
профессор, заведующий крупной кафе
дрой – нашел в своем плотном графике 
время для неформального общения с 
нами. Мне кажется, именно тогда я при
няла твердое решение связать свою на
учную и педагогическую деятельность с 
кафедрой, которую возглавлял Вильям 
Петрович. И ни разу не пожалела об 
этом! Под его руководством я прошла 
очень важные для меня этапы – защити
ла кандидатскую и докторскую диссер
тации, стала доцентом и в настоящее 
время профессором. 

Вильям Петрович стал для меня 
Учителем с большой буквы, потому что 
его наставничество распространилось 
не только на научную, но и на педаго
гическую, административную работу. 
Это человек, с которым всегда можно 
поговорить на абсолютно любую тему. 
Его кругозор, сфера интересов просто 
огромны. Особо следует сказать, что 
Вильям Петрович является большим 
патриотом нашего университета. Свято 
чтит историю КХТИКНИТУ и вклад тех 
профессоров и руководителей, кото
рые привели вуз к процветанию. И нас 
он этому тоже научил. 

В этот юбилейный год хочется от всей 
души пожелать Вильяму Петровичу здо
ровья, запоминающихся путешествий и 
многих лет совместной будущей работы!

Артем Безруков,  
доцент кафедры ФКХ,  
ученик В.П.Барабанова:

– Лаборатория А313 кафедры фи
зической и коллоидной химии, где я 
работал над диссертацией под руковод
ством профессора Вильяма Петровича, 
располагается как раз напротив его ка
бинета. В годы аспирантуры я был сви
детелем того, как без преувеличения 
весь университет приходил к моему на
учному руководителю обсудить самые 
разные вузовские проекты, в которых 
Вильям Петрович принимает активное 
участие и сегодня, получить консульта
цию или просто хороший совет.

У Вильяма Петровича поразительная 
эрудиция. Одно из самых ярких моих аспи
рантских воспоминаний – интереснейшие 
беседы с профессором В.П.Барабановым, 
которые касались и моих исследований, 
и истории вуза, Казанской химической 

школы и многого другого.

Стоит добавить, что творческая встре-
ча прошла в преддверии 85-летнего юби-
лея ученого, педагога, организатора на-
уки, почитаемого и любимого многими 
поколениями выпускников и сотрудни-
ков вуза, ставшего легендой универси-
тета. 27 июня Вильям Петрович будет 
принимать официальные поздравления, 
а сегодня встретиться с ним пришли дру-
зья и коллеги, выпускники прошлых де-
сятилетий и нынешние студенты.

 И эта встреча была важна своим глу-
боким человеческим измерением. Как 
сказал об этом сам юбиляр в стихах:

Кто я? Администратор, педагог, ученый?
Нет. Просто много повидавший человек. 


